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К 35-летию ВОИ: 
история в лицах

Фундамент 
будущего

Пивоварова 
Галина 

Васильевна

Родилась 25 октября 
1950 года в Березовском 
районе Свердловской 
области. В 1967 году 
окончила среднюю шко-
лу, в 1972  г. – двухгодич-
ное обучение по специ-
альности «медицинская 
сестра». С 1971 по 1987 г. работала в должности 
медицинской сестры Всесоюзного научно-ис-
следовательского института приборостроения в 
г. Снежинске Челябинской области. 

С 1991 года состоит во Всероссийском об-
ществе инвалидов. В 1994 г. Галина Васильев-
на была избрана председателем Снежинской 
городской организации ЧООО ВОИ. За 17 лет 
работы Пивоваровой председателем местной 
организации ее численность возросла на 2190 
человек и составив  почти 100% от числа ин-
валидов, проживающих  в городе Снежинске. 
Одна из самых основных заслуг Г.В. Пивоваро-
вой – превращение местной организации ВОИ 
в современный реабилитационный центр. Ус-
пешно решена задача по созданию комфортных 
условий для проведения реабилитационной 
работы: получено в безвозмездное пользование 
обществом инвалидов помещение площадью 
156  кв. метров.  С 1995 года Снежинская го-
родская организация ЧООО ВОИ освобождена 
на 100% от оплаты коммунальных платежей и 
арендной платы. По согласованию с админис-
трацией г. Снежинска в 2010 году проведена 
работа по перепланировке и ремонту помеще-
ния местной организации ВОИ, благоустройству 
прилегающей территории. 

Приоритетным направлением работы 
Г.В.  Пивоваровой являлось создание в г. Сне-
жинске доступной среды для маломобильных 
групп населения. При активном содействии Га-
лины Васильевны обустроены пандусами вход-
ные группы к административным, медицинским, 
торговым помещениям и подъездам жилых до-
мов. В 2008 году она добилась того, чтобы бюро 
МСЭ было перенесено на 1 этаж поликлиники и 
входная группа  обустроена пандусом. 

Большое внимание в работе местной орга-
низации уделялось получению образования и 
трудоустройству инвалидов. Члены организации 
проходили обучение в вузах и ссузах Челябинс-
кой области. В период работы Галины Васильев-
ны в должности председателя, с 1994 по 2011  г., 
было трудоустроено 192 человека. 

Под руководством Г.В. Пивоваровой осущест-
влялись мероприятия по социальной реабили-
тации инвалидов средствами культуры, спорта 
и народного творчества. В составе отделения 
были организованы  8 функциональных подраз-
делений по художественному творчеству инва-
лидов и спортивной реабилитации. Спортивная 
команда общества инвалидов входит в число 
сильнейших по различным видам  спорта. При 
поддержке организации были воспитаны чемпи-
оны России по плаванию и легкой атлетике.

В 1999 году Г.В. Пивоварова награждена 
знаком «Ветеран атомной энергетики и про-
мышленности». За большой вклад в решение 
вопросов социальной поддержки инвалидов и 
их интеграции в общество награждена Благо-
дарственным письмом губернатора Челябин-
ской области, медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II  степени, Почетной гра-
мотой Центрального правления Всероссийс-
кого общества инвалидов.

В 2000 году Г.В. Пивоваровой присвоено 
звание «Почетный член ВОИ». 

По ЧусоВой

В 2023 году на сплав пошли 30 человек, представляющие регио-
нальные организации ВОИ Челябинской, Тюменской, Свердловской и 
Курганской областей. Для водного путешествия на этот раз выбрали 
реку Чусовую, не раз воспетую одним из самых модных писателей сов-
ременной России – Алексеем Ивановым. Общая протяженность марш-
рута составила 50 км.

Как написано в «Положении о Межрегиональном справе», це-
лью его является содействие физическому, духовному воспитанию 
и реабилитации людей с инвалидностью средствами физической 
культуры и спорта. И это правда. Потому что десять дней жизни 
вдали от цивилизации, ночевки в палатках, которые еще надо са-
мим же правильно установить, приготовление пищи на костре, ко-
торый, кстати, надо еще разжечь, а перед этим – сходить в лес за 
дровами. Ну и самое главное – река. Каждая со своим норовом и 
сюрпризами… Тут хочешь не хочешь, а придется закалиться физи-
чески и духовно! 

Нынешний сплав был тоже не из лёгких. Жаркая солнечная 
погода на воде опасна тем, что очень легко получить солнечный 
ожог  – ведь скрыться от палящих лучей в тенечке не получится. 
А тут еще одна беда – от жары воды в Чусовой поубавилось, и 
коварные мели заставляли особенных сплавщиков довольно часто 
сходить с катамаранов и перетаскивать плавсредство на себе. Не 
обошлось и без прорыва баллона катамарана. Но как говорится, 
«любишь кататься, люби и саночки возить», и водный турист дол-
жен уметь всё – в том числе произвести ремонт своего «корабля» 
и продолжить маршрут. Надо сказать, команда Кургана успешно 
справилась с этой задачей! 

И таких неожиданностей на сплаве было немало, но этим он и 
ценен – преодолением трудностей, подбрасываемых природой и 
погодой, борьбой со страхами и неуверенностью в собственных 
силах и обретением ни с чем не сравнимого восторга от того, что 
«я  это сделал(а)!» К тому же сказочные в своей первозданной кра-

соте берега, состояние полного слияния с природой, ослепитель-
ные звезды в ночном небе, которых в городе никогда не увидишь, 
душевные разговоры и песни под гитару у вечернего костра, на-
слаждение походной баней – все это компенсировало с лихвой не-
удобства походной жизни. 

На днёвке организаторами сплава по традиции были  проведены 
обряд посвящения новичков в туристы-водники, соревнования сре-
ди экипажей катамаранов, конкурс туристической песни. Самым пе-
сенным оказался экипаж Тюменской области «Гарем», состоящий 
из представительниц прекрасного (но отнюдь не слабого) пола. 
2- е  место – у экипажа Свердловской области «БЭМС», а 3-е место 
занял экипаж Челябинской области «Карусель».

По итогам конкурса «Веселые старты» места распределились 
следующим образом: 1-е место – экипаж «БЭМС» (Свердловская 
область), 2-е место – экипаж Тюменской области «Гарем», 3-е мес-
то – Челябинская область, экипаж «Карусель».

Мнения и коММентарии

«Сплав является одним из действенных способов социализации 
инвалидов, развития у них стремления к самостоятельности, саморе-
ализации и самоутверждению. Это мероприятие, которое развивает 
у человека навыки работы в команде, взаимопомощи и поддержки», 
– комментирует председатель Челябинской областной организа-
ции Вои Лидия Дмитриева, которая знает все трудности и радости 
сплавов не понаслышке – сама была их участницей. 

«На следующий год мы планируем, что в Межрегиональном турис-
тическом сплаве среди молодежи с инвалидностью примут участие 
представители и других федеральных округов, которых заинтересова-
ло данное мероприятие», – пообещал евгений кравченко, председа-
тель уральского Мрс, председатель тюменской региональной ор-
ганизации Вои, и добавим – большой поклонник водного туризма.

Поделились своими впечатлениями и непосредственные участники 
Межрегионального сплава ВОИ УрФО – 2023. 

(Продолжение на 2-й стр.) 

Лето – это большой сплав!
Во всяком случае,  в Челябинской областной организации ВОИ так и есть. Практически каждое лето наше общество 

инвалидов при поддержке ЦП ВОИ проводит Межрегиональный сплав по уральским рекам, в котором принимают участие 
организации ВОИ УрФО. 
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андрей свинолупов – председа-
тель местной организации Чооо 
Вои октябрьского муниципального 
района: 

– На сплаве я был впервые, но впе-
чатления, несмотря на непривычные 
спартанские условия, самые приятные. 
Кому-то было тяжело физически, кому-
то непросто давалась работа в команде, 
но все справились, все сумели проявить 
свои лучшие качества. Я восхищён жен-
ской командой из Тюмени. Девчонкам 
было очень трудно – для гребли нужна 
сила. А у них в коллективе колясочница 
и девушка на костылях, но они ничуть не 
уступали другим командам. Важно, что 
не было на сплаве случайных людей, 
все знали, куда и зачем идут. Это заслуга 
организаторов, так же как вкусная еда и 
забота о бытовых условиях особенных 
туристов. Главное в таких походах – че-
ловеческое общение. Мне было приятно 
встретить старых знакомых, поскольку 
уже давно работаю в организации. Но 
особенно меня порадовала молодежь. 
Люди живут очень активно, с интересом, 

у них много планов на будущее. И кстати, 
многие связывают свою жизнь с работой 
в ВОИ – это их пространство, где они мо-
гут реализоваться. Другие учатся, овла-
девают профессией, стремятся создать 
семью. В общем, возникает впечатление, 
что они сумеют выстроить свою жизнь 
несмотря ни на что.

ольга секерина, капитан катама-
рана команды тюменской областной 
организации Вои: 

– Я участвовала в сплаве второй раз 
и уже примерно знала, с чем столкнусь. 
Хотя каждый поход – это неожиданные 
трудности, ко всему не подготовишься. 
В команде нашей были и новички, и те, 
кто уже участвовал в сплавах. Так, коля-
сочница Александра Ложкина впервые 
пошла на сплав. Но все справились на 
отлично. Новички смотрели, что делают 
опытные сплавщики, и старались пов-
торять. В трудных ситуациях все всегда 
готовы были подстраховать друг друга. 
Основная проблема на Чусовой в этом 
году – большое количество мелей, через 
которые приходилось тащить катамара-
ны. Но это и сплачивало людей. Вообще, 
река очень красивая и необычная: где-
то узкая, где-то широкая, где-то мелкая, 
где-то глубокая. Прелесть сплава на ка-
тамаране в том, что скорость невелика 
и можно рассмотреть берега красоты 
неописуемой, обменяться приветстви-
ями с другими любителями водных пу-
тешествий, которых в этом году было 
особенно много. Могли наблюдать мно-
жество утиных семей, передвигающихся 
вдоль берега. Они плыли рядом с нами 

(на расстоянии вытянутой руки) и совсем 
нас не боялись. А еще – мы спасли птен-
ца. Он упал в реку, а мы до него добра-
лись и на весле перенесли желторотика 
на берег. Более подробно знакомились с 
красотами природы на стоянках – наши 
девушки на костылях и коляске смогли 
даже подняться на скалу «Винокуров ка-
мень» – то-то радости было! Трудности 
перекрывались дружеским общением и 
взаимопомощью, новыми знакомствами 
и весёлыми соревнованиями. Наша жен-
ская команда, я считаю, показала себя с 
лучшей стороны. Мы заняли 2-е место по 
скорости установки палатки и 1-е – в кон-
курсе туристической песни. Выступили с 
песней собственного сочинения и акту-
ального содержания – про наш сплав:

Особые люди стремятся к рассвету.
К сиянию звёзд над любимой планетой.
Вот снова сплав объединил нас с тобой,
Идём мы в поход по реке Чусовой.
Мы пишем стихи и умеем грести,
Палатку поставить, огонь развести.
И с вами, друзья, на одной мы волне –
Пройти Чусовую способны вполне».

Сплав – настоящая мини-школа вы-
живания в природных условиях и работы 
в команде, возможность испытать свои 
силы, расширить круг общения. В об-
щем, всё это для нас – людей с инвалид-
ностью – очень важно и нужно. 

татьяна ВоЛоВик

Фото Веры саниной, 
участницы сплава 

от калининской районной
организации Чооо Вои 

г. Челябинска

ЧООО ВОИ: дела и люди
Лента ноВостей

19 июня в Нязепетровске прошли зональные соревно-
вания по городошному спорту среди людей с инвалид-
ностью.

Игра в городки только начала завоевывать популярность 
среди людей с инвалидностью Челябинской области. А ведь го-
родошному спорту в этом году исполняется уже 100 лет. Имен-
но этой дате по инициативе председателя районного общества 

инвалидов г. Нязепетровска Н.Н.Яппарова были посвящены 
зональные соревнования ЧООО ВОИ.  

Инициативу нязепетровцев поддержала председатель Че-
лябинской областной общественной организации Всероссийс-
кого общества инвалидов Лидия Дмитриева. «Надо развивать 
этот вид спорта, – отметила Лидия Сергеевна, – людям он 
нравится, несмотря на то что в обществах инвалидов подго-
товленных спортсменов-городошников пока нет. Значит, надо 
тренироваться и учиться в процессе соревнований».

В состязаниях приняли участие команды из шести городов 
области: Верхнего Уфалея, Кыштыма, Каслей, Озёрска, Челя-
бинска, Нязепетровска – всего 36 человек.

Надо отдать должное мужеству и терпению участников со-
ревнований. Преодолев трудности организационного харак-
тера, они с азартом вступили в борьбу, стремясь к победе и 
заслуженным наградам.

В результате упорной борьбы победила команда хозяев тур-
нира из Нязепетровска. На 2-м месте – команда из Кыштыма.  
Третьей стала команда из Верхнего Уфалея. Все победители 
получили медали и грамоты.

наталья сМирноВа

Председатель ЧООО ВОИ Лидия 
Дмитриева поприветствовала участни-
ков соревнований и пожелала им, чтобы 
этот турнир стал для шашистов хоро-
шей школой мастерства, способствовал 
дальнейшему росту их спортивных и 
творческих успехов.

«Шашки по праву признаны одной 
из самых интеллектуальных игр. Пре-
жде всего, они стимулируют мысли-
тельную деятельность, способствуют 
логическому мышлению, развивают 
пространственное воображение, па-
мять и внимание, что важно для пол-

ноценной жизни человека, – отметила 
Лидия Дмитриева.

В состязаниях шашистов приняли 
участие местные организации ЧООО 
ВОИ северной зоны из Кыштыма, Озер-
ска, Карабаша, Верхнего Уфалея, Кас-
линского муниципального района. Об-
щее количество участников – порядка 40 
человек. 

По результатам  турнира среди жен-
щин 1-е место заняла О.В. Пруткова 
(Верхний Уфалей); 2-е место – И.А. Ле-
гаева (Верхний Уфалей); 3-е – В. Елиза-
рова (Карабаш).

Среди мужчин сильнейшим шашис-
том стал В.П. Дубинин из Кыштыма. На 
2-м месте – Л.П. Кропачев из Каслей. 
На 3-м – Н.А. Лемтюгин из Верхниего 
Уфалея.

Всем командам были вручены грамо-
ты за участие, а победители получили 
отдельные награды.

На приёме у прокурора
30 июня состоялась очередная встреча председателя 

ЧООО ВОИ Лидии Дмитриевой с Челябинским транспор-
тным прокурором Николаем Кривегиным.

На встрече были 
приняты решения о про-
ведении раз в квартал 
личного приёма членов 
ЧООО ВОИ прокурором, 
сотрудничестве по тру-
доустройству инвали-
дов, совместной работе 
по проверке доступнос-
ти объектов железно-
дорожной и воздушной 
транспортной инфра-
структуры.

Также Челябинский транспортный прокурор провёл личный 
прием граждан по вопросам защиты прав маломобильных 
пассажиров при оказании услуг перевозки железнодорожным 
и воздушным транспортом, организации транспортной доступ-
ности для населения указанной категории.

Из Усть-Катава – в Златоуст
5 июля  председатель ЧООО ВОИ Лидия Дмитриева по-

бывала в двух местных организациях ЧООО ВОИ – Усть-
Катавского и Златоустовского городских округов.

В Усть-Катаве была организована встреча председателя 
ЧООО ВОИ  с главой Усть-Катавского городского округа Серге-
ем Семковым, на которой присутствовали также представите-
ли городской администрации и Собрания депутатов.  

С информацией о тех проблемах, с которыми сталкивается 
в своей  деятельности местная организация инвалидов, высту-
пил председатель МООИ Усть-Катавского ГО ЧООО ВОИ Сер-
гей Ефремов.

Обсуждались темы реабилитации инвалидов и детей-инва-
лидов Усть-Катавского городского округа, а также  финансовой 
поддержки, грантовой деятельности, проблемы транспорти-
ровки инвалидов и другие. По всем вопросам были приняты 
решения, определён порядок взаимодействия между организа-
цией и администрацией.

В этот же день руководство ЧООО ВОИ приняло участие в 
заседании правления местной организации ЧООО ВОИ Злато-
устовского городского округа. Рассматривался ряд вопросов, 
связанных с деятельностью клуба инвалидов-колясочников 
«Данко». Определён порядок работы клуба и  предоставления 
специализированного транспорта инвалидам. Председатель 
МООИ Златоустовского ГО ЧООО ВОИ Людмила Шарапова 
разъяснила ситуацию по вопросу установки электроподъемни-
ка в жилом доме инвалида-колясочника А.А. Корякова.

Затем председатель ЧООО ВОИ Лидия Дмитриева посети-
ла Центр реабилитации детей-инвалидов МООИ ЗГО ЧООО 
ВОИ «Особый ребёнок». Руководитель центра Лилия Фазлет-
динова рассказала о направлениях реабилитации детей в цен-
тре, опыте работы по грантам и выразила готовность передать 
опыт своей работы местным организациям ЧООО ВОИ.

Учились писать проекты
6 и 7 июля состоялись обучающие семинары для 

руководителей и сотрудников местных организаций 
ЧООО  ВОИ в онлайн и офлайн форматах.

В ходе семинара участники познакомились с технологией на-
писания грантовых проектов, разобрали частые ошибки, изучили 
тонкости составления календарного плана проекта и бюджета, а 
также научились формулировать цели и задачи проекта. 

Общее количество участников семинара в онлайн и офлайн 
форматах составило порядка 25 человек. Все они благодарны 
организаторам – Челябинскому ресурсному центру для СО НКО 
за тренинг и предоставленную информацию в области социаль-
ного проектирования, которую  активисты ЧООО ВОИ будут ис-
пользовать в расширении возможностей своих организаций.

Лето – это большой сплав!

Кто первый в шашках?
27 июня в ДК им. И.М. Захарова состоялось открытое первенство Каслин-

ского муниципального района по шашкам среди инвалидов.

Такая старая игра…
сПорт ДЛя Всех
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Зоны аДаПтации 

В ресурсном классе, как прави-
ло, от 4 до 8 детей. На каждого ре-
бенка с особенностями приходится 
по одному тьютору. Для школьни-
ка составляется образовательная 
программа, которая предусматри-
вает преобладание индивидуаль-
ной работы с детьми. Ежедневно 
происходят выходы особенных 
детей в регулярные классы. Их 
длительность поначалу невелика, 
всего 5–10 минут. Ведь процесс 
адаптации – это почти ювелирная 
работа. 

– Ресурсный класс – эффектив-
ная модель инклюзивного обра-
зования, где создается ощущение 
комфорта для обычных и необыч-
ных детей. Ведь зачастую они сто-
ронятся друг друга, испытывают 
трудности в общении, – поделилась 

проблемой руководитель Челябин-
ской областной общественной ор-
ганизации помощи детям «Откры-
тое сердце» Елизавета Кириллова. 
– Класс делится на несколько зон. 
В одной ребята занимаются инди-
видуально, поскольку им нужно 
время, чтобы адаптироваться к 
школьному процессу, педагогам, 
шумным переменам. Во второй 
их готовят к выходу в регулярные 
классы. Цель – налаживание кон-
тактов с другими детьми. Есть зона 
сенсорной разгрузки, где учащие-
ся могут отдохнуть, расслабиться, 
снять напряжение. 

Очень важно, чтобы в образова-
тельный процесс были включены 
родители. Не все понимают, что 
нельзя ждать от педагогов чудес – 
надо творить их совместными уси-
лиями.  Девиз: «Ничего для нас без 
нас»  – здесь особенно актуален. 

– Очевидно, что без участия 
родителей обучение в ресурсных 
классах не будет эффективным,  – 
утверждает уполномоченный по 

правам ребенка в Челябинской 
области Евгения Майорова. – Ро-
дители и педагоги должны идти 
в  одном направлении, работать в 
тесной связке. Иначе успеха детям 
не достичь. В основе должны ле-
жать доброжелательные отноше-
ния и желание понять друг друга. 

сГЛажиВаеМ Границы 

Юлия Кудрина год назад пере-
ехала с ребенком в Челябинск из 
Снежинска ради того, чтобы ее 
сын обучался в ресурсном классе. 
Супруг остался жить и работать в 
Снежинске – все  это время семья 
фактически существует в двух го-
родах. 

– Было непросто принять новый 
образ жизни, – признается Юлия.  – 
Потребовалось много терпения и 
сил. Но мы решили, что ради сына 

преодолеем такое испытание. 
Пусть он получит хорошее образо-
вание, научится жить по правилам 
общества. Ведь чаще всего особен-
ные дети изолированы от обычных 
людей, либо эти контакты носят то-
чечный характер. Я счастлива, что 
Илья учится в кругу сверстников. 
Они принимают его таким, какой он 
есть, с искренней доброжелатель-
ностью. Естественно, сын стремит-
ся в школу. 

…Надо сказать, что и в Сне-
жинске много делается в плане 
развития инклюзии. Организуются 
совместные спортивные и творчес-
кие мероприятия с участием обще-
ственных организаций родителей 
детей-инвалидов и Снежинской 
городской организации ЧООО ВОИ 
под руководством Натальи Шук-
линой. Чего стоят по атмосфере 
дружеского сотрудничества хотя 
бы репетиции и спектакли инклю-
зивного театра-студии «Феникс», в 
котором на равных участвуют дети 
с особенностями и без! 

– Раньше моя дочь с насторо-
женностью относилась к особен-
ным детям, – делится мать ученицы 
регулярного класса Венера Фори-
нова.  – В семь лет познакомилась 
с одноклассниками Ильи. Она даже 
не поняла, что ребята необычные, 
не заметила разницы.  После этого 
от настороженности не осталось 
и следа. На смену пришли друже-
любие и открытость. Теперь дочь 
идет на контакт первой. Здесь важ-
но воспитание в семье, атмосфера 
дружеского участия, принятия и 
понимания разных людей с их осо-
бенностями и отличиями. 

Александр Галкин – директор 
школы-интерната спортивного 
профиля, в котором есть ресур-
сный класс, считает, что никаких 
особенных сложностей в воспита-
нии и обучении детей с инвалид-
ностью нет.

– Ребята прекрасно друг с другом 
общаются, – подчеркивает Алек-
сандр Михайлович. – При хорошем 
эффекте обучения может ставить-
ся вопрос переводе особенных де-
тей в регулярный класс. Участвуют 
ребята из ресурсных и регулярных 
классов в выездных мероприяти-
ях, где общение происходит еще 
более тесное. Приятно наблюдать, 
как сглаживаются границы до та-
кой степени, что нередко мы их 
элементарно путаем. Финансовой 
выгоды от ресурсных классов нет. 
Но сам опыт  исключительно пози-
тивный. И польза от них огромная, 
причем как для педагогов, так и 
для детей. Именно в этом  – цель 
инклюзивных проектов… 

«науЧи Меня жить…»

Яркий пример эффективного 
наставничества – центр реабили-
тации «Особый ребенок» в Злато-

усте. Стать ими могут специалисты 
самого разного профиля. Препо-
даватели, социально активные ро-
дители, волонтеры. Они помогают 
воспитанникам обрести знания и 
бытовые навыки, развить способ-
ности, выбрать специальность по 
душе. Наставники для детей не 
просто педагоги, это друзья, кото-
рые всегда выслушают, ответят на 
вопросы, в трудный момент под-
ставят плечо. 

Руководитель реабилитацион-
ного центра «Особый ребенок» Ли-
лия Фазлетдинова с удовольствием 
и гордостью рассказывает о том, с 
какой отдачей работают педагоги и 
каких результатов добиваются:

– Я считаю, что мы нашли иде-
альное средство для развития де-
тей, – это театр. Педагог Наталья 
Потапова всех заразила театраль-
ной болезнью. Нашему инклюзив-
ному коллективу «Сказочная стра-
на» 16 лет. В процессе постановки 
спектаклей ребята учатся пони-
мать людей, выражать свои чувс-
тва, жить в гармонии с другими. 
Сколько слез было пролито! Сколь-
ко километров наезжено! Сколько 
сцен покорено! Среди сегодняшних 
зрителей есть уже дети первых са-
модеятельных артистов. Родители 
приводят их на спектакли, в кото-
рых когда-то играли сами. Многие 

стали актерами-профессионалами. 
Наши сотрудники гордятся каждым 
выпускником. 

Более 20 лет обучает особых 
детей искусству пластилиногра-
фии Светлана Корнилова. Она 
работает не только с особята-
ми  – учит родителей раскрывать 
потенциал детей. При поступлении 
в профильные учебные заведения 
выпускники успешно применяют 
полученные знания. Многие из них 
уже обзавелись семьями и теперь 
приводят малышей на занятия к 
своему наставнику. 

Людмила Сашко – преподава-
тель декоративно-прикладного 
творчества – постоянно осваивает 
со своими учениками новые техни-
ки: мозаику, квиллинг, аппликацию, 
витраж. Для некоторых из них это 
становится не только увлечением, 
но и профессией. Вероника, на-
пример, поступила на худграф в 
Челябинский педагогический кол-
ледж. Компанию ей скоро составит 
Софья. 

В течение десяти лет педагог 
вокального искусства Татьяна Му-
хортикова помогает ребятам, име-
ющим музыкальные способности, 
раскрыть свою индивидуальность. 
Многие из ее учеников стали на-
стоящими звездами, они продол-
жают совершенствовать таланты 
за пределами «Особого ребенка». 

– Наставники нужны не только 
детям, – уверена Лилия Фазлет-
динова. – Наш специалист по вя-
занию Оксана Жмаева проводит 
занятия с пожилыми женщинами. 
Передавая им секреты мастерства, 
она терпеливо выслушивает исто-
рию каждой, находит нужные сло-
ва, чтобы поддержать, наполнить 
жизнь смыслом и новыми краска-
ми. Наставничество – это больше, 
чем просто обучение, потому что 
между учеником и наставником 
возникает постоянная обратная 
связь. И она оказывает влияние на 
всю его жизнь.

александр ВасиЛенко 

Наш проект «Руки помощи»  показал, что в команде могут 
дружно и плодотворно работать и творить инвалиды и здоро-
вые люди, сплоченные одной целью. 

Расскажу о наших достижениях в ходе реализации гранта. 
Были созданы 25 рабочих мест в клубе нашего общества инва-
лидов «Серебряная россыпь», 150 участников проекта прошли 
трудовую реабилитацию. 20 инвалидов – участников проек-
та  – обучились работать на вязальных машинах. Изготовлен-
ная в ходе трудовой реабилитации  продукция в количестве 

507 изделий отправлена на пункт сбора помощи бойцам СВО. 
Выявлено 75 членов организации и 75 членов семей инвали-
дов, нуждающихся в психологической поддержке, им оказана 
психологическая помощь. 10 активных участников проекта по-
лучили грамоты и ценные подарки. 

Хотелось бы поименно перечислить всех женщин, которые, 
несмотря на боль в суставах и другие проблемы со здоровьем, 
без устали вязали вручную и на вязальных машинах. Тем, кому 
тяжело было приходить в офис, мы развезли пряжу на дом. 
Но, к сожалению, площадь газеты не позволяет поблагодарить 
всех, а обидеть кого-то безличным термином «и другие» я не 
хочу. Знайте, что все вы – замечательные, трудолюбивые, от-
зывчивые люди! 

Когда стали приходить печальные вести о погибших родс-
твенниках и знакомых, мы стали одной семьей, помогаем чем 
можем. Чтобы люди не остались с горем один на один, прово-
дим индивидуальные и групповые психологические тренинги. 
После них голова работает лучше, души согреваются, люди 
начинают улыбаться. Занятия приносят бесспорный положи-
тельный результат.

Огромную помощь оказали педагоги и студенты ЮУрГУ,  
проводившие групповые и индивидуальные психологические 
тренинги. Хочется поблагодарить  настоящих профессионалов 
своего дела: начальника управления научной и инновационной 
деятельности Л.В. Шипулина, директора НОЦ «Медико-пси-
хологическая клиника» А.В. Астаеву, старшего преподавате-
ля кафедры «Клиническая психология» Н.В. Епанешникову, 
преподавателя Д.А. Иванову. И, конечно, студентов кафедры, 
волонтеров, которые занимались с нами, проводили тестиро-
вания и тренинги. Мы так сдружились! Надеемся на скорую 
встречу!

По завершении проекта были подведены итоги реализации 
гранта. 28 июня состоялось награждение наиболее активных 
участников проекта. Время пролетело  быстро, но мы все сде-
лали, все успели! И хотим продолжить эту важную работу, так 
как результаты показали ее востребованность.

е. Птицина,
заместитель председателя общества инвалидов 

советского района г. Челябинска, 
куратор проекта «руки помощи»

Помогли другим и себе
Организацией инвалидов Советского района г. Челябинска завершена работа по реализации проекта «Руки помо-

щи», получившего федеральный грант на развитие гражданского общества. Спасибо команде грантового конкурса 
за то, что поверили в нас и нашу идею. Это были яркие моменты, которые останутся у нас в памяти навсегда!

Учитель, наставник, друг…
Проблемы обучения детей с особенностями не раз поднимались на страницах нашей газеты. Среди 

различных форм инклюзии свою нишу занимают ресурсные классы, которые появились в России более 
10 лет назад. В Челябинске их сегодня уже восемь. В чем польза от общения обычных ребят и детей 
с особенностями? Созданы ли условия для развития инклюзии в Челябинской области? Эти вопросы 
обсуждались на пресс-конференции, организованной пресс-центром «АиФ-Челябинск». 
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Обо всём понемногуОбо всём понемногу

Вот и в этом году инвалиды собрались на патриотическое 
мероприятие «Час памяти и скорби», в рамках которого соб-
равшимся была представлена мобильная экспозиция, посвя-
щенная подвигу жителей блокадного Ленинграда, под назва-
нием «Знаем. Помним. Гордимся». 18 января исполнилось 80 
лет со Дня прорыва блокадного кольца вокруг города на Неве. 
9  фотостендов, оригиналы и точные копии плакатов, афиш, 
агитационных листовок, продовольственных карточек,  архи-
вные видео- и аудио хроники блокады, в том числе со звуками 
бомбежек и метронома, голосами Ольги Берггольц, Юрия Ле-
витана и музыкой Дмитрия Шостаковича, помогли  погрузится 
в атмосферу того времени и познакомится с бытом и ежеднев-
ным подвигом ленинградцев, которые героически боролись за 
жизнь и сохранение родного города.

Затем участники мероприятия присоединились к Всероссий-
ской акции «Минута молчания». Вместе со всей страной они 
вспомнили родных и близких, павших в годы Великой Отечес-

твенной войны. Председатель правления благотворительного 
фонда «Будущее Отечества» им. В. Поляничко Игорь Коно-
валов поблагодарил организаторов за тёплый прием, а также 
команду проекта «Мобильная экспозиция «Знаем. Помним. 
Гордимся», который стал победителем конкурса грантов Губер-
натора Челябинской области в 2022 году и был реализован на 
территории Калининского района г. Челябинска. Присоедини-
лись к словам благодарности в адрес команды проекта руково-
дитель городского центра реабилитации инвалидов Людмила 
Телегина и председатель местной организации ВОИ Централь-
ного района г. Челябинска Татьяна Кузнецова, которые отмети-
ли уникальность экспозиции, так как она помогает воспитывать 
у каждого поколения патриотические чувства, гордость за свою 
Родину и уважение к людям. Также они поблагодарили городс-
кого активиста от партии «Единая Россия» Антона Сидоренко 
за помощь в организации и проведении патриотического ме-
роприятия «Час памяти и скорби».

Закончилось мероприятие совместным чаепитием с песня-
ми военных лет под гитару в исполнении активиста местной 
организации ВОИ Центрального района г. Челябинска Максима 
Ванина и обменом эмоциями  и впечатлениями.

станислав ШестакоВ

Это мероприятие в центральной городской библиотеке про-
водится более десятка лет. Ежегодно оно проходило в разных 
форматах. Начиналось с того, что местные жители приносили в 
библиотеку книги, которые хранились до 22 июня. В День памя-
ти и скорби сотрудники отправляли их в путешествие по городу. 
Копейчане зачитывали книги до дыр. 

– Авторами были очевидцы и участники военных дейс-
твий,  – сообщает библиотекарь ведущей категории цент-
ральной городской библиотеки Копейска Татьяна Вдовина. 
– Поддержку оказывали почтовые отделения, поликлиники. 
Мы посещали эти учреждения, давали необходимую ин-
формацию. Затем оставляли книги желающим. Раздавали 
закладки с вопросами о войне. Там же были рекомендации 
для чтения. Если позволяла погода, книги размещались на 
площади Трудовой Славы. Акцию ежегодно поддерживают 
все библиотеки города.

Буккроссинг назывался «Это не должно повториться». Ло-
зунг, который актуален по-прежнему. Название нынешнего  – 
«Эхо войны». 

Началось мероприятие возле библиотеки. Оно сопровожда-
лось всем известными песнями военных лет. Партнером библио-
теки выступила местная организация Всероссийского общества 
слепых под руководством председателя Татьяны Бганиной. К ак-
ции присоединились жители города. Именно в этом – цель бук-
кроссинга. В фойе проходил просмотр литературы. Раздавались 
памятки с перечнем лучших книг о войне. Сопровождение было 
живым, без микрофонов и минусовых фонограмм. Атмосферу 
тех лет точно воссоздал вокальный ансамбль «Вдохновение». 
На гитаре играл музыкальный руководитель местной организа-
ции ВОС Николай Петров. На баяне – копейский виртуоз Юрий 
Елисеев. На аккордеоне – музыкальный руководитель ансамбля 
«Уральские ребята» Илья Богданов.

Об этом ансамбле стоит сказать особо. Все началось в 2013 
году, со встречи в обществе инвалидов Металлургического 
района Челябинска двух музыкантов – певицы Анны Бонда-
ренко и аккордеониста Ильи Богданова. Они решили создать 
дуэт «Уральские ребята». Выступали на областных фестива-
лях творчества инвалидов «Смотри на меня как на равного», 
неоднократно становились победителями конкурса, завоевали 
любовь зрителей и привлекли внимание жюри. 

– Состав коллектива постепенно пополнялся, – рассказы-
вает музыкальный руководитель и аккомпаниатор Илья Бог-
данов.  – Пришли новые вокалисты и музыканты, творческий 
диапазон коллектива расширился. Так появился ансамбль, ху-
дожественным руководителем которого стала Анна Бондарен-
ко. В Металлургическом районе мы обрели огромную популяр-
ность – давали концерты в Доме культуры ЧМК, участвовали 
в праздниках двора, организованных депутатами. Коллектив 
делает акцент на народные и военные песни. 

Выступление на мероприятии в Копейске стало во многом 
открытием и для зрителей, и для участников ансамбля.  Илья 
открыл для себя новые песни. Дуэт с баянистом поразил своей 
гармонией. 

– Гостями акции были в основном младшие школьники,  – 
подчеркивает Илья. – Я исполнял классику военных лет, ис-
пользуя инструмент того времени. Вряд ли современные дети 
видели гармошку 1940-х годов, слышали ее неповторимые 
звуки. А ведь в годы Великой Отечественной войны гармош-
ку можно было причислить к оружию. От ее звуков  на душе 
становилось светлее. Она поднимала солдатам боевой дух. 
В песне таится великая сила. Об этом надо помнить и нести 
хорошие песни людям.

александр ВасиЛенко 

В июне в нашей организации ежегодно прово-
дятся мероприятия, посвященные Дню защиты 
детей. В этом году формат праздника сменил-
ся, он состоялся в помещении Центра обще-
ственных организаций «Алькор» с проведением 
мастер-классов – творческого и спортивного. 

Творческий мастер-класс провели руководитель и 
мастерицы нашей «Студии рукоделия» Людмила Ев-
геньевна Серегина, Зинаида Петровна Серова и Вера 
Федоровна Лазарева. Они показали ребятам, как из-
готовить «Солнышко в ладошке» из цветной бумаги, 
а также браслеты из красивых бусинок, и закончили 
рисунками.

Мастер-класс по спортивным настольным играм 
джакколо, шаффлборду и новусу провели ответствен-
ные за спортивную работу Сергей Михайлович Попов и 
Людмила Александровна Кершева. Ребята прослушали 

правила игр и потренировались в каждой из них, выра-
зив большое желание продолжить занятия дальше.

После занятий детям были вручены сладкие подар-
ки, за это спасибо Татьяне Валерьевне Сорокиной.

Галина ращектаева,
председатель организации Чооо Вои 

г. Южноуральска

Обширную культурно-развле-
кательную и познавательную 
программу подготовили для этого 
мероприятия студенты культуро-
логического факультета ЧГАКИ 
под руководством преподавателя 
кафедры социально-культурной 
деятельности М.А. Пирожковой. 

На встрече выступили также 
заместитель председателя ЧООО 
ВОИ Д.А. Короваев, председатель 
Челябинского регионального отде-
ления паралимпийского комитета 
России А.О.  Халабов, директор 
ОБУ Центра адаптивного спорта 
Челябинской области П.А. Титов, 
который предложил членам клу-
ба «Стимул» принять активное 
участие в спортивных занятиях по 
керлингу и другим видам спорта. 

Пришли в гости наши недавние 
знакомые, ставшие друзьями клу-
ба, – ветераны подводного флота 
России. 

Благодаря организаторской 
активности руководителя центра 
реабилитации Л.В. Телегиной и 
щедрости наших постоянных спон-
соров встреча прошла душевно и 
тепло. 

В. МеЛьникоВ,
председатель клуба «стимул»

ИЗ ЦИКЛА «Moi même» (фр. «себе»)

коГДа ВысВеЧиВаЮт Даты…
Когда высвечивают даты,
сопровождая жизнь твою,
не сможешь, стойкий или клятый,
без приобщенья к алтарю.

Увидишь знаковые лица,
что улыбаются тебе,
не позволяя заблудиться
в одной подаренной судьбе.

Услышишь речи родовые
из давних, давних, давних уст –
как жаль, что мысли прописные
не завораживают чувств.

Познаешь то, что не случилось,
причины даже назовёшь, –
и вещий Б-г, скажи на милость,
взгрустнёт с тобою. Ты пожнёшь:

наград негромких звон нагрудный,
потерь невосполнимых мрак,
часов желанный, многотрудный,
всепобеждающий тик-так.

Что впереди? Подскажет солнце,
вставая утром над землёй…
вот светится твоё оконце,
провозглашая: ты живой.

Геннадий ШВец,
израиль, хайфа, июль  2023 г.

ПаМятная Дата

ПоЧтоВый ящик

«Знаем. Помним. Гордимся»
22 июня 1941 года – одна из самых печальных дат в истории России, День памяти и скорби, день начала Великой 

Отечественной войны. Ежегодно  этой дате посвящаются мероприятия, организованные на базе городского цент-
ра реабилитации инвалидов ЧООО ВОИ. 

Без срока давности 
В День памяти и скорби в центральной городской библиотеке Копейска состоялась встреча «Эхо войны». Был 

организован просмотр литературы на эту тему. Библиотекари и волонтеры подготовили концертную программу 
«И песня тоже воевала…». В ней прозвучали песни и стихи о войне. 

«В день рождения подарок 
преподнес я сам себе…»

Б.Окуджава

В наше время как-то не принято дарить подарки, осо-
бенно – себе. Не правда ли?

И вовсе не потому, что не так поймут или обвинят в чём-
то неблаговидном.

В 1985-м, в год выхода фильма «Зимний вечер в Гаграх», Лазарю Михайловичу 
Швецу было пятьдесят четыре года, расцвет творческого потенциала чтеца, худо-
жественного руководителя, директора Дворца культуры машзавода имени Кирова 
в городе Копейске Челябинской области.

Какая связь между художественным фильмом с легендарным Евгением Евс-
тигнеевым и папой? 

Абсолютно прямая.
Мы любили этот красивый музыкальный фильм всей семьёй за точную переда-

чу сценической атмосферы с её взлётами, падениями, катастрофами. Это было 
не кино в узком значении понятия, это была настоящая полнокровная жизнь, сня-
тая на цветную плёнку.

…Вот почему, творчески поздравив папу с Днём рождения, я с доброй улыбкой 
снова посмотрел такую человечную историю в Гаграх. И улыбался, сопереживая 
знакомым героям и героиням.

ПраЗДники
Веселились и учились 

До новых встреч!
В городском центре реабилитации инвалидов прошла тради-

ционная встреча актива клуба инвалидов-колясочников ЧООО 
ВОИ «Стимул». 




